EL PAPEL DE LA CONTABILIDAD FRENTE A LA CUARTA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

Paula García Giraldo, Jakeline Coronado Jiménez, Yesica Duran Calle Estudiante del Programa de Contaduría Pública. Monografía 2020-1

En los últimos años se ha venido hablando de una cuarta revolución industrial, la cual es considerada como la convergencia de todas las revoluciones anteriores que busca producir nuevos modelos de negocios, de producción, mecanismos de consumo y diversas formas de interacción organizacional. Dichas estrategias son consideradas como la era de mayor promesa y potencial peligro.

De esa manera Schwab (2016) afirma que esta revolución basa su impacto en elementos fundamentales como: la velocidad exponencial de cambio, la amplitud y la profundización de todos los factores sociales, económicos, políticos, tecnológicos y biológicos que de alguna forman están redefiniendo la existencia misma del ser humano. Además, se genera un cambio en el modo en que los individuos e instituciones participan entre sí, esperando una transformación en todas las industrias adheridas al sector manufacturero y de salud.

En consecuencia, cuando la sociedad se ve enfrentada a estos cambios abrumadores que traen consigo una revolución, se generan cuestionamientos acerca de lo que es la realidad y la verdadera utilidad y viabilidad de cómo se han venido haciendo las

cosas. Por tanto la contabilidad como parte de una construcción social a partir de una realidad, no está exenta de estos cuestionamientos.

Entendiendo, entonces que la contabilidad no puede ser analizada como un sujeto solo y aislado de la realidad que la circunda; se compren que la disciplina contable debe estar en constante evolución para responder a las demandas sociales, ambientales y económicas. Bao estos argumentos, es preciso analizar el papel de la contabilidad frente a la cuarta revolución industrial con la finalidad de identificar la representación de la contabilidad frente a los cambios generados en esta revolución y el costo-beneficio de esta transición para la disciplina contable; permitiendo examinar el rol que debe asumir el contador público y el impacto generado en la sociedad. Este análisis se efectuó mediante un enfoque cualitativo, con alcance descriptivo y método hermenéutico, usando la revisión documental y entrevistas semi-estructuradas con preguntas abiertas realizadas a 6 profesionales, lo cual permitió abordar los posibles cambios, mejoras, retos, riesgos y obstáculos que podría enfrentar la disciplina contable con esta transformación de realidad.





Resultados

A partir de la información recopilada, se puede afirmar que la representación contable ha evolucionado a consecuencia de un cambio en la concepción de realidad, llevando a entender que en la cuarta revolución industrial, la representación contable no se perderá porque mientras exista una realidad existirá la necesidad de una representación; sin embargo las formas, técnicas e instrumentos de representación deberán estar acordes con esta situación para lograr un acople de esta nueva realidad.

De este modo, el costo-beneficio que tendrá para la disciplina contable esta transición a la industria 4.0 es el de una disciplina con entendimiento en el ámbito de la tecnología digital y el contexto social, que permitirá formar profesionales integrales, actualizados, dinámicos, versátiles, vanguardistas, conocedores e investigadores de la realidad contable. Paralelamente, Sánchez (2019) expresa que la contabilidad está obligada a soltar y dejar ir paradigmas de una contabilidad consumidora de conocimiento, limitada, mecánica y conformista: por tanto, los futuros profesionales deberán asumir retos v desarrollar nuevas capacidades que permitan realizar transformaciones sociales y culturales en la contabilidad.

De acuerdo con lo anterior, la esencia de la contabilidad no sufrirá mayores cam-

ÁGORA

bios, sin embargo, los profesionales contables requieren adquirir conocimiento, desarrollar y reforzar habilidades más allá de lo operativo, centrándose más en lo analítico, que le permitan cumplir con las necesidades que surjan de la implementación de la industria 4.0, y poder así revelar información con análisis, tendencias y predicciones de todos los procesos transaccionales digitales que permitan realizar una evaluación, control y mejora de la toma de decisiones y su posible impacto en el desarrollo del país y la comunidad. Como se puede observar, los contadores más que enfrentarse a una amenaza se enfrentan a un gran reto y a un campo de oportunidades para el desempeño profesional.

Conclusión

En síntesis, la revolución 4.0 es una transformadora de la realidad social, económica, política y tecnológica, generará un reto evolutivo en la disciplina contable, por ende, la contabilidad como sistema de información debe reforzarse y evolucionar permitiendo adoptar nuevas funciones de dirección, creación y planeación en las organizaciones; para poder de esta manera soltar modelos a seguir de una contabilidad mecánica, conformista, limitada y consumista, entendiendo y aceptando el reto de una contabilidad constructora, propositiva, cuestionadora y generadora de conocimiento.

